
不必求出頭  306 林芷伃 

  我認為學習、讀書，並不僅是知識的增廣，更是一種心靈的涵養，將靈魂、

思想，帶向一層更深的境界。所求的更不是表面上的功名成就，而是個人的心境

超脫。 

  在學校學習的事物，固然是侷限於考試範圍內的知識，其目的意是為了考試

和未來的成就，這是現今的學生無法擺脫和改變的事實。但我難道只能埋頭苦讀，

對於那些細枝末節鑽牛角尖嗎？如果最後只換得一場空，沒有好結果呢？所以我

想，過程才是最重要的吧！不必求出頭，以一顆好學的心接受每一種知識的碰撞，

不僅是深度，更有了寬度，最重要的是心靈的自我提昇。 

  王溢嘉先生曾說過：「學校教育若沒有將某些知識化為課程，就不會去學、

去接觸它，我們豈是那種人？」學習這條路本來就是一廣大無涯的宇宙，哪裡會

有盡頭？更不用說只有唯一一條路。我何必汲營於一切功名利祿而失了學習的真

正意義，因廣擇所欲、深思所擇、善用所學，在讀書的過程中一次又一次地沉澱、

昇華，而尋得超然的真我。 

  就像一篇文章所描述的良辰美景，不應只是文字的空虛想像，應該親身經歷；

而先聖留下的諄諄教誨也不該流於背誦而沒有理解、深思、運用。學習不只是求

出頭，而是藉由追求的過程，帶給人生、心靈更大的進步和超然。（485 字） 

 

 

 

不必求出頭  306 廖立楷 

  面臨接踵而來的考試壓力，為的不就是大學放榜的那一個瞬間；許多人總認

為結果決定了一切，其實不然，那些在過程中所遭遇的種種，反而才是掌握未來

人生的鑰匙。 

  台灣的教育制度無形中造就了普遍人重視課業、考試分數的態度，而非重視

其個人特質並將它好好發展。一味地要求學生們看重自己的學業而不讓他們深思

求學的真正意涵，導致大家都非常在意那白紙黑字上的分數或排名；若是因為一

時的失誤就被否定，那麼之前所做的努力不就全都白費？其實那些過程才是人生

道路上最可貴的經驗，甚至能夠運用在往後面對事物的態度上。曾經遭受挫折，

學會從失敗中爬起，是結果永遠不會帶給你的無價之寶。 

  許多人求學生涯一路順遂，輕鬆地藉著高人一等的智商當上了醫生、律師，

然而，他們卻太享受於自己的結果，忽略掉過程中應該學習的經驗，甚至是做人

處事的態度，往往令他們在未來遭遇困難時不知所措，接著選擇逃避。這些都只

是因為以前只著重光鮮亮麗的結果所導致的。 

  不必求出頭，不必要求自己時時刻刻做到完美，只需要盡力而為；儘管最後

的結果不盡人心，也能當之無愧地欣然接受。（448 字） 

 

 



 

不必求出頭  306 陳姵羽 

  人生宛若一場電影，結局是人們窮盡一生的追求。然而，令人刻骨銘心的，

是末了短暫的幾秒畫面亦或是那長達好幾個小時的內容情節？ 

  我想，這個問題的答案見仁見智，許多人也許第一反應會認為結果是最重要

的，耗費大半心力所求的不就是一個合理的結局？然而，細想，真正使人有所得

的，是那帶來剎那間衝擊的結果，亦或是影響一生的過程所學？就現在為了升學

的我們舉例，日以繼夜的埋首苦讀，求的是考上好大學，許自己一個美好的未來，

這是結果，僅占履歷表中的一欄，僅此而已。然而，在此過程中，我們的獲得是

無窮的。學習如何堅持不懈，如何在挫折中爬起，如何調適壓力，如何待人處事，

還有過程中的歡笑與淚水，美好的回憶……，更不用說書本中所學。這些過程中

的獲得，交織成人生中輝煌的一頁頁。 

  然而，縱使過程中的獲得無限，並不代表我們能夠輕視結果。就是因為重視

結果，才會為此而努力，那麼過程才會有意義。過程與結果是相輔相成的。要為

了出頭而埋首，但，不必求出頭。 

  出人頭地的狂喜固然震撼心靈，但亦使人陷溺於名利中，唯有量己之力，抱

持不必求出頭的心態，才能免於患得患失。（457 字） 

 

 

 

埋頭，為了出頭  306 佘映璇 

  毛毛蟲甘願沉寂於蛹中，是為了等待成為蝴蝶振翅飛翔的那天；讀書人願意

埋頭書中，忍受無人聞問的痛苦寂寞，亦是為了有一天能聞名天下。 

  人們若不是為了結果，怎甘願忍受一時失意，盼望成功的那天？ 

  凡事得有個結果，才有意義。世上的偉人有哪個不是有了輝煌的成果，而留

名千秋萬世的？司馬遷若最後沒有完成史記，今日我們也不會曉得他在著作過程

中所吞下的心酸血淚；孫中山先生若發起革命不成功，我們會稱他作「國父」嗎？ 

  有些人儘管沒有達成最初的目標，但也造成一定的影響，這也是一項成果。

我認為結果還是比過程重要些，結果導向促使我們勇敢直往目標，不走偏，相信

過程再艱辛，終有到達的一天。不必求出頭的人，到底是喪失成功的動力和決心，

而容易流於求取安逸及忽視責任的地步。 

  埋頭，是為了出頭。懷抱理想於心中，滿腔熱血蓄勢待發，縱使此刻低頭，

總有一天能夠驕傲自信地抬著頭，掛著屬於勝利者的微笑，諸多辛苦也比不上令

人喜極而泣的結果！（394 字） 

 

 

 

 



不必求出頭  306 蔡姮瑩 

  人生，不必求出頭。這不是意志消沉，而是一種超然物外。人生的本質本來

就是一段一段的過程，而不是一次一次的成功（譬如：財富、金錢、名利）。可

是，世俗被名利所羈絆，認為有好的「結果」才是人生真的價值。但是，結果明

明是「過程」的附加價值，過程，才是王道。 

  有人打比方，人生，你想當麥當勞還是摩斯？大家大概想當摩斯，因為它的

產品是真材實料、高品質、美味。但是，麥當勞賺的遠比摩斯多。顯然，其中，

摩斯勝於過程、輸於結果，但受喜愛的卻還是摩斯。人生重視的當然是「過程」，

這是可以掌控的。我們可以靠珍惜、經營每一分每一秒，來使過程充實、美好，

過自己喜歡的人生，而結果就暫且置之不理吧！並非能有所掌控。如果，我們是

為了結果而盲目地痛苦度日，我們必須捨棄人生中更多美景，如：家庭、友情、

健康等等。在轉眼間便煙消雲散的成就實在不值得去追尋。 

  處在升學壓力中的我，已經了悟這個道理。我並不見得是為了考試而讀書，

如此太痛苦了。我只是在完成一段高中教育，所以我應該是努力的吸收知識，為

讀書而讀書，因為學習是我當前被分配到的任務，我應好好珍惜現在，不應虛度

光陰。事事都應珍惜光陰地去做、去活出人生的最大值，而非為了去達成目的。

因為，人生，本來就不必求出頭。（511 字） 


